

EL OBRERO BALEAR

AÑO XXXII

Organo de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.549

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 28 de Agosto 1931

Campaña de propaganda Sindical y Socialista

En defensa de la U. G. T.

El mitin-resumen

Escribimos estas líneas bajo la magnífica impresión que nos produjo el formidable éxito del último acto de la prolija campaña de propaganda organizada por los Grupos Socialistas.

Magnífico aspecto del teatro de la Casa del Pueblo. Lleno hasta el rincón más apartado. Entusiasmo entre los obreros que ovacionaban las banderas que iban entrando en el patio.

A las nueve, el compañero Sebastián Ferretjans, que preside, declara abierto el acto.

La premura del tiempo y la falta de espacio nos impide el traducir los importantes parlamentos de los oradores. Todos estuvieron a la altura del acto. Por el muy conciso, como siempre. Crespió una nota suave y delicada de lo que tiene que ser la cultura obrera.

Ignacio Ferretjans con su cálido verbo arrebató al público. Con contundentes argumentos fustigó a los alocados extremistas que con sus estridencias hacen el juego a la reacción.

El más formidable orador que posee la clase obrera, Monserrat Parets, dió una magnífica lección, de imborrable recuerdo, de una palabra mágica, teniendo pendiente el auditorio por espacio de tres cuartos de hora.

Lo que dijo y en la forma que lo dijo es imposible traducirlo; basta decir que el público electrizado le tributó al final una formidable ovación que duró largo rato.

Para los otros oradores hubo también aplausos eufóricos, terminando el acto con vivas a la U. G. T. y al Partido Socialista.

A los Grupos Socialistas

A vosotros, exclusivamente a vosotros pertenece el éxito de esta campaña de propaganda. EL OBRERO BALEAR se complace en manifestarlo. No desmayéis y de vuestra labor se recogerán grandes beneficios. Voluntad, constancia y amor a la causa. Con esto iréis a cualquier parte.

Los obreros en C. armado

Estos concientes obreros que se apartaron de los mosqueteros para seguir dentro de la U. G. T. enviaron su entusiasta adhesión.

Las banderas

El salón ofrecía un hermoso golpe de vista con los numerosos estandartes y banderas. Recordamos las siguientes:

Gas y Electricidad, 1.º de Mayo, La Igualdad, Unión Tranviaria, Unión de Chofers, Unión de Aserradores, Agrupación de Palma, Centro Obrero de la Viñeta, Sociedad de Marratxí, Grupos Socialistas de Molinar y B. de la Paloma.

En Esporlas

Propaganda Socialista. - El jueves 13 del corriente tuvo lugar en el Salón Teatro de la Casa del Pueblo de Esporlas un importante acto público llenándose totalmente aquel espacioso local. Tomaron parte en el acto nuestros compañeros de Palma, Juan Monserrat Parets, Ignacio Ferretjans y Andrés Crespi. En representación de la Federación Obrera habló el infatigable compañero Tomás Seguí, alcalde socialista.

Los discursos de dichos compañeros fueron escuchados religiosamente y aplaudidos con entusiasmo.

A la salida se recaudaron en bandeja 46'25 ptas. para ayudar a las huelguistas del Arte Textil.

Tiro

«La Fraternidad»

Sociedad de Obreros en Cemento Armado y Piedra Artificial. - Como se sabe la inmensa mayoría de Obreros constructores de Mosaicos, se han separado del Sindicato de Albañiles y han decidido ingresar a esta Sociedad que como se ha hecho público se orientará en los principios y táctica de la Unión General de Trabajadores de España.

Hasta la hora han pedido el ingreso 45 compañeros; no tan solo se les ha admitido sino que se hacen trabajos para organizar a los demás. En una Junta General extraordinaria recientemente celebrada, a la cual asistieron 32 de estos compañeros, se les dió lectura del Reglamento, aprobado ya, demostrando su completa conformidad con todo su articulado.

Tenemos la esperanza que en breve, organizados ya, y normalizada económicamente la Sociedad, podremos pedir el ingreso a la Unión General de Trabajadores.—El Secretario, Miguel Garau.

«La Unión»

De esta «Sociedad de empleados de la Beneficencia provincial» hemos recibido las siguientes líneas:

Con gran extrañeza hemos visto la propuesta, del Sr. Presidente interino de la Excm. Diputación provincial, sobre las propinas que reciben los empleados subalternos del Hospital Provincial. Dichos humildes servidores no han exigido nunca nada a nadie; pues bastante desgracia tiene el que a de ir a dicho establecimiento para reponer la salud que perdiera en su lucha por la vida. Nos extraña mucho más que dicha proposición venga de quien viene; pues siendo quien es, no tiene derecho a insultar a los más humildes servidores que tiene la Provincia y si cabe los peor retribuidos por la Excm. Diputación. Tenga en cuenta el Sr. Fernández que dichos empleados cobran la irrisoria cantidad de *cuatro pesetas sesenta céntimos* de jornal diario, después de prestar sus servicios en dicho establecimiento durante

las horas que les marca la Dirección del mismo. A todos los otros empleados de la beneficencia provincial se les ha mejorado sus haberes; pero a los sirvientes y demás subalternos del Hospital, no se ha pensado en ellos.

El hombre propone y Dios.....

Los elementos Sindico-Anarco-Comunistas han pronosticado, una vez más, el desmoronamiento de la U. G. T.

De como se cumplen aquellos vaticinios juzguese por los datos siguientes:

Secciones que la Comisión Ejecutiva acordó dar ingreso por haberlo solicitado:

FECHA	SECCIONES	FEDERADOS
Día 3 de Junio	41	7855
» 10 »	49	8010
» 17 »	64	10207
» 24 »	69	12265
Día 1 de Julio	16	2343
» 7 »	41	5886
» 14 »	67	9465
» 20 »	61	11029
» 27 »	45	7462
Totales	445	74,463

Y estos ingresos no se han logrado mediante propagandas absurdas y demagógicas prometedoras de un inmediato reparto de tierras y demás bienes, como hacen nuestros detractores, abusando del desespero y de la miseria moral intelectual y material de la clase trabajadora, ni siquiera halagando a esta, sino señalándole los obstáculos e indicándole la manera de salvarlos para llegar a su completa emancipación. Llamando a su razón; no a su corazón cuya sensibilidad está irritadísima de tanto sufrir.

De Sancellas

Nuestro saludo

Estando ya de alta en la U. G. T. de Baleares, dirigimos el más cordial saludo a las adheridas a ella, y por lo mismo que militamos todos con el mismo fin somos compañeros para defender la clase más injustamente vilipendiada.

Compañeros: La Agrupación Obrera de Sancellas desea que nuestra Unión sea fuerte y resistente como los bloques de cemento armado que, aunque compuesto de varias materias, resiste el oleaje tempestuoso del mar embravecido. Nosotros que componemos esta Unión en la cual encuentran amparo toda clase de trabajadores, aunque de diferentes oficios, que se adhieren a ella y militan bajo la Bandera del Socialismo, para anular a la burguesía y al clericalismo acaparador del bienestar del obrero, la cual nos despoja, gota a gota, de nuestra propia sangre.

Nosotros tendremos que luchar mucho pero no importa porque con voluntad y la constancia venceremos los obstáculos aunque tengamos que pelear contra los jesuitas de levita, contra los caciques que despachan a sus obreros por que no les dan su voluntad.

Hay que despreciar las doctrinas cavernarias predicadas por la extrema derecha y por las de payaso o tenor como los llamaría Ortega y Gasset, si ante su

presencia hablaran, ya que son como la hoja del alamo que se mueve por donde le dá el viento, por que ayer eran monárquicos, hoy son republicanos y mañana fingirán ser lo que será la dirección de la Nación, si antes no se les desenmascara y anula definitivamente para toda intervención en la política.

Para conocimiento de los grupos constituidos damos a conocer nuestra Directiva:

Presidente, Antonio Campaner.
Vice-Presidente, Jaime Fiol.
Secretario, Antonio Ramis.
Vice-Secretario, Antonio Fiol.
Depositario, Jorge Lladrés.
Contador, Bartolomé Ramis.
Vocales: 1.º, Miguel Fiol; Id. 2.º, Antonio Cirer; Id. 3.º, Matías Florit.

Los cuales al tomar posesión de sus cargos lo hacen con el interés y la abnegación propia de trabajadores que van a defender los intereses de la clase obrera.

Viva el partido Socialista, Viva la U. G. de T., Viva la República Española.

V.º B.º.—El Presidente, Antonio Campaner.—El Secretario, Antonio Ramis.

Sancellas 23 Agosto 1931.

Tranviarias

Un testigo presencial de las hazañas del n.º 2

Habiendo leído en este mismo periódico, en su número 1547 una referencia de la conducta del inspector tranviario n.º 2 que presta sus servicios en la Glorieta, frente al Teatro Lírico, y siendo yo asiduo concurrente de un Café emplazado en dicho lugar, me interesé por ver que había de verdad en dicha referencia, y, por lo observado por mí he deducido que lo que publicaba EL OBRERO BALEAR respecto de dicho inspector, que ha resultado ser D. Guillermo Tous, si tiene algún defecto es el de quedarse corto el articulista, el cual si esconde el nombre y se firma Un Tranviario, es sin duda por miedo a una represalia pues, según se afirma, el susodicho n.º 2 hace muy buenas migas con el viejo cacique conservador Sr. Socías cuyo ascendiente sobre la C.ª es notorio, de lo cual se vanagloria el tantas veces repetido n.º 2, diciendo que mientras exista el señor Socías él tendrá carta blanca. De manera, trabajadores tranviarios, que si queréis parar los pies a este energúmeno que en la Glorieta gesticula como un loco, tratándoos como si fuerais una manada de borregos, es necesario os agrupéis con gran calor y cohesión en torno de vuestro Sindicato para dar a entender a la C.ª que contra vuestra unión no hay caciques ni Chapas que valgan.

Yo seguiré desde mi mesa del Café observando al n.º 2 para contarte, querido lector, sus truanerías.

UN PARROQUIANO DE C'AN GASPARÓ

Importante resolución emprendida para la Compañía de Tranvías

La Compañía de Tranvías Eléctricos Interurbanos S. A. de esta Capital a pnesto en la tablilla de anuncios un aviso para conocimiento de sus obreros de movimiento que copiado a la letra dice:

El Consejo de Administración de esta Sociedad de Tranvías, en la imposibilidad de poder atender debidamente a los excesivos gastos que le reportan la interpretación de las nuevas bases de Trabajo, aprobadas por la representación obrera de este Comité Paritario local de Tranvías de esta Ciudad y aprobadas también por Decreto del Ministerio de Trabajo de (30) de Junio del año 1931, se ve en la necesidad de poner en conocimiento de todo el personal de movimiento que ha acordado en su última Sesión reducir el servicio actual a los (22) coches que obliga la concesión que explota la Compañía.

Entendiendo que la necesaria medida de Régimen económico vital para la Compañía es consecuencia de la absoluta incomprensión del problema que tanto preocupa a esta Sociedad cual es el equilibrio de sus presupuestos y deseos de establecer una igualdad y justicia comun a todos los empleados en sus distintas categorías.

Acordó también proceder a un sorteo que se celebrará el día (28) del venidero mes de Septiembre a las diez de la mañana en las oficinas de la Compañía para que puedan presenciarlo todos cuantos se estimen interesados y señalar los que deban quedarse en la Compañía.

Para que todos los interesados se entienda notificados a los efectos legales de su separación del servicio (SIN PERJUICIO DEL RESULTADO DEL SORTEO A CELEBRAR) se publica el presente anuncio para que se consideren previamente avisados para el mes que señala la ley de previo aviso.

Palma 19 de Agosto de 1931.

El consejero Delegado
GABRIEL ESTEVA

(ES COPIA)

Esta Sociedad (UNIÓN TRANVIARIA) pone de manifiesto a la opinión pública la resolución que ha tomado la Compañía, por el mero hecho de haber llevado en el Comité Paritario local de Tranvías la resolución concreta de unas bases de Trabajo que fueron aprobadas por el mencionado Comité, y recurridas por la parte patronal, en fecha 7 de febrero del año 1930, y firmadas por el Ministerio el día 30 de Junio del año en curso. De manera que si tienen mal servicio, el público ya sabrá que ha sido causa la represalia que ha emprendido la Compañía contra una disposición Ministerial.

Obreros Tranviarios ya sabéis como tenéis que cobrar de los esfuerzos que hemos hecho en pró de la Compañía; todo el tiempo de competencia con los autobuses, sufriendo los insultos que teníamos que sufrir para lograr que desapareciera el orgullo que tenían el público y la Compañía y logrado en fin así somos pagados con un sorteo como si fuéramos soldaditos para ir a defender la patria en tierras extrañas.

Público de Palma vosotros tenéis la palabra para juzgar esta vil resolución, para hacer economías.

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

Sobre la huelga del Arte Textil

El Contraste de la Equidad

Signe sin resolverse la huelga del ramo del Arte Textil de Palma, apesar de las buenas disposiciones de los obreros, de reanudar el trabajo, en las condiciones que pretendan los patronos, siempre que permitan la fiscalización o control de las causas que invocan, para no aceptar el aumento de salarios que solicitan los obreros. Esta argumentación para ir a una solución fué presentada por los obreros en una de tantas reuniones que han tenido ambas partes. La lógica no puede ser más rotunda ya que el espíritu del obrero no es otro que el de percatarse de la realidad de los argumentos que aducen los patronos, para rendirse ante la realidad de los hechos, si se confirman los motivos que obligan ha mantenerse en tal tasitura.

Según una nota publicada en los periódicos de los patronos, por el año 1926, se firmaron unas bases que obligaban trabajar ocho horas y media a los obreros, y este contrato es el que ahora invocan y quieren que el arreglo sea a base de cumplirlo y seguir trabajando dentro un horario ilegal que las autoridades no pueden consentir debiendo castigar al que trate de burlar las leyes que regulan la jornada de ocho horas. Si los obreros, acosados por el hambre en el año 26, se rindieron a los patronos y firmaron una usura, en vez de vituperarlos hay que compadecerlos, porque, compasión merece, el que se ve abandonado por los que en todo momento, deben de estar a la salvaguardia para hacer cumplir las leyes y no permitir su burlamiento.

Cayó el régimen que imperaba, para pasar definitivamente a la historia, estamos hoy dentro una democracia que está dando estructura a las nuevas leyes, que pronto votarán las Constituyentes, y el problema del trabajo sufrirá una gran transformación, pues el Ministro del Trabajo piensa socializar las industrias, dando a los obreros derecho al control, participación y la dirección de las empresas, única manera para que las huelgas—o la mayoría de ellas—no tengan razón de ser.

Y si el Estado tiene el propósito de legislar en tal sentido, bien podían aceptar los patronos la proposición que les hizo la comisión de obreros al discutir los inconvenientes que se oponían a la solución, anticipándose a lo que pronto habrán de cumplir por mandato de la ley.

Estamos en plena revolución, y la evolución que han de sufrir todos los ramos de producción, ha de proporcionar la tranquilidad del proletario, que verá satisfechos sus anhelos de no ser explotado por otro semejante, igualándose en derechos y obligaciones, que es lo que se trata de evitar, pues no habiendo causas no podrán surgir los efectos inhumanos que proporcionan esas luchas de capital y trabajo.

No se puede dar mayor contraste de equidad entre esos patronos del Arte Textil y sus obreros: Mientras los unos disfrutan en sus chalets veraniegos todas las comodidades y deleites de la vida, los obreros tienen necesidad de recurrir a la mendicidad para poder llevar a sus hambrientos hijos un pedazo de pan. ¿Dónde están los sentimientos humanos? ¿Dónde aparece la equidad? Yo no veo por ninguna parte esa Diosa romana de la justicia. Veo solamente el egoísmo y la usura de unos patronos enriquecidos

con el producto y la cooperación de esos obreros que ahora como gratitud y recompensa quieren sitiar y humillar por el hambre.

JAIME GUASP PAYERAS

Reunión del Partido Socialista

En la reunión que celebró el lunes por la noche se acordó aprobar por unanimidad la gestión realizada por la minoría socialista en el Ayuntamiento como también la de Lorenzo Bisbal al frente de la Alcaldía de Palma.

Seguidamente fué presentada por el compañero Monserrat Parats la siguiente proposición:

«El Partido Socialista ha examinado la cuestión política local en su relación con el Ayuntamiento que, al poder determinar, por su grave importancia, lamentables acontecimientos, crez en su deber hacer constar:

1.º Que para el Partido Socialista la ruptura de la conjunción no tenía más alcance ni significación que soslayar determinadas dificultades de convivencia y, consecuentemente, —teniendo en cuenta múltiples manifestaciones de los grupos conjuncionados —reafirmar la cordialidad de estos por considerarla indispensable a la conjunción de sus respectivos fines políticos.

2.º Que entendiend y considera necesaria la continuación en el Ayuntamiento de la mayoría a base de republicanos y socialistas y, a tal efecto declara anteponer a todo otro interés, otros más altos y sagrados que son los de la ciudad de Palma y de la República.

Discutida amplia y detenidamente la precedente proposición fué compartida en el fondo por los reunidos, pero rechazada por razones de oportunidad y considerarla en este momento deprimente y humillante para la Agrupación, si bien recomendando a sus afiliados la máxima sensatez y cordura en evitación de hechos que puedan redundar en perjuicio del prestigio de nuestras ideas y de la seriedad que debe informar la actuación de nuestro prtido.

Fuó acordado también constituir la Federación de Agrupaciones Socialistas de Baleares.

Seguidamente se procedió a la elección de la Junta Directiva.

Fueron elegidos:

Presidente.—Jaime Rebassa.

Vicepresidente.—Andrés Crespi.

Secretario.—Jaime Matas.

Vicesecretario.—Sebastián Ferretjans.

Depositario.—Antonio Vajls.

Contador.—Guillermo Sastre.

Vocales.—Juan Sastre, Antonio Mora y Julián Ferretjans.

Juventud Socialista Palmesana

Se participa a los afiliados, que el Secretario, el cobrador y el corresponsal de «Renovación», estarán en la Secretaría de esta Juventud, Casa del Pueblo, los jueves de ocho a diez noche y los domingos y festivos, de diez a una, mañana.

El Secretario,
R. GARCIA

Obrero! Si no lees diariamente EL SOCIALISTA no tienes conciencia de tu misión.

UNA CARTA PASTORAL INSENSATA

La Iglesia, contra la República

La flor y nata de la nutrida zoología eclesiástica que responde a las pintorescas denominaciones de cardenales, patriarca, arzobispos y obispos de España, han dirigido al clero secular, comunidades religiosas y fieles de sus diócesis una carta pastoral en la que definen la actitud de la Iglesia romana ante el proyecto de Constitución.

El cerrillismo intolerable en que se colocan los primados de la secta católica es cosa que se vela venir, ya que la irritable tolerancia que tenía el Gobierno para sus vesánicos desenfrenos ha contribuido en gran parte a que la soberbia enfermiza y patológica de la episcopalia cayera en esa odiosa posición que ha de encontrar una reacción inmediata en el pueblo.

El Gobierno ha pecado por omisión al no reprimir, como ha hecho en otros sectores de la vida social, la campaña que ha emprendido contra la República la Iglesia romana. La Iglesia representa hoy la más poderosa desintegración del espíritu hispano, viviente en resplandores de libertad. Más romana que nunca, supervivencia vrgonzante de unos ideales destruidos por la ciencia y la moral, en Roma tienen su origen todas las campañas inconscientes que alientan la rebeldía del clero contra el régimen que se ha dado la nación.

No admitió el Vaticano a la Embajada de la República, y el Gobierno no defendió los prestigios nacionales, expulsando al anacrónico nuncio, delegado especial del gran porfiosero romano. La misma complacencia gubernamental acompaña con todo respeto hasta la frontera al abyecto Segura, ruin mezcla de miseria fisiológica y moral, en vez de llevarlo a las cavernas donde se recluye a los delincuentes vulgares, como se ha hecho con proletarios que sustentan una idealidad noble. Y todos los días, en sus prédicas enfermizas, los curas que sostiene económicamente la República hacen una guerra sorda e infame contra el nuevo régimen, sin que sepamos que hasta ellos haya llegado ese celo que tan bien muestra el Gobierno en reprimir otras extravasaciones.

La carta pastoral a que nos referimos es un claro exponente de que la Iglesia, como entidad, hace suyas actitudes de inferior patología que antes se creían hijas de desvarios individuales. El documento es de extremada gravedad, y afirmamos que ha de tener considerable trascendencia en orden a producir una activa y decisiva intervención del pueblo en defensa de las libertades que trata de arrebatarse la carroña eclesiástica.

La clerigalla rumiante dice que el proyecto de Constitución «tiene tan serios inconvenientes, que si prevaleciera tal como ha sido presentado, crearla a la Iglesia en España una situación gravísima, que a todo trance es necesario precaver si queremos evitar perniciosísimos males, principalmente en el orden religioso y moral, aunque también trascenderían al orden social y aún al mismo orden material.»

Este lenguaje soez esperamos que ha de encontrar una réplica inmediata, tanto en la esfera del Gobierno como en los sectores populares. Si las alimañas romanas perturban el orden en cualquier parte del país, el pueblo debe intervenir de modo fulminante con la energía precisa.

Para la pastoral, el laicismo del Esta-

do es crimen social, peste, apostasía, etc. Niega que la autoridad emane del pueblo, y afirma que es de origen divino. No pueden admitir los católicos que se proscriba del Código fundamental el reinado social de Jesucristo. Por último, tocan a rebato y llaman a sus ovejas a que se mantengan firmes en la fe y a luchar con constancia y fortaleza en la acción por sus altares y sus hogares.

Las provocaciones de los ensotados romanos han llegado a tal extremo, que ningún ciudadano debe hurtar su esfuerzo decidido para que prevalezca el sentido civil en la Constitución española.

En cuanto a las monstruosas aberraciones que la episcopalia ha vertido en su pastoral, conviene tomar buena nota de ellas para, según lo impongan los

acontecimientos, darles contestación adecuada.

Hay que destruir a la Iglesia y borrar de todas las conciencias su infamante influjo. La integral impotencia eclesiástica, de pseudohombres que han esterilizado sus apetencias más puras, amenaza con perturbar el orden. Las Cortes deben decretar instantáneamente la supresión del presupuesto romano y entregar su importe a los obreros españoles sin trabajo.

Y si los fanáticos salen a la calle, sepan que en ella estaremos para darles pecho. El pueblo ya ha demostrado que con las carroñas eclesiásticas sabe encender hogueras de pasión y libertad.

(De «El Socialista».)

En el Ayuntamiento

Maniobras de turbia política.—Concesiones a los neos.—Gratitud de éstos traducida en inhibición en la cuestión de confianza planteada por el Alcalde.

Durante toda la semana, la comidilla en cafés y tertulias ha sido si Bisbal continuaría o no siendo Alcalde.

Este apasionamiento se tradujo en un inmenso gentío que llenó, no tan solo el salón de sesiones, sino todas las dependencias contiguas y el vestíbulo.

Condescendencia Republicana

Se pide sea cedido al Ayuntamiento el local que los jesuitas poseen con el nombre de Patronato Obrero. Los republicanos, inconscientes con su ideario democrático, por boca del Sr. Albertí dicen que esta petición no implica el desahucio de los jesuitas de dicho local.

Naturalmente, los católicos de enfrente sonríen satisfechos y agradecidos.

Habla el Alcalde

Apurado el orden del día, en medio de un silencio sepulcral, el Alcalde... «en estos momentos en que el Ayuntamiento tiene en estudio la realización de proyectos importantísimos, creo indispensable que, después de haber afirmado en nota oficial los federales que mi permanencia en la Alcaldía implica un perjuicio para los intereses de la ciudad, es en mí un deber ineludible plantear la cuestión de confianza...» Pide que cada minoría exprese clara y categóricamente si el Alcalde continúa disfrutando de la confianza de que se le investió.

Pregunta: ¿Puedo continuar como Alcalde, contando con la confianza del Ayuntamiento?

Los republicanos del centro

El Sr. Barceló y Caimari: En nombre de esta minoría por dos veces hemos depositado nuestra confianza en Bisbal, y como que no se ha producido ningún hecho que motive la retirada de ella, reiteramos aquella confianza.

El Sr. Llabrés: En nombre de la minoría conservadora me adhiero a lo manifestado por el señor Caimari. (Aplausos en el público).

La ancianidad infunde respeto

El Sr. Villalonga Fábregas. Con voz trémula, apenas perceptible, balbucea unas palabras en nombre de los federales, diciendo que en vista de lo sucedido, de acuerdo con sus «notas» la minoría que representa vota en el sentido de retirar la confianza al Alcalde, sin mengua para su honorabilidad.

Esto suscita sabrosos comentarios en el público.

Los prólijos oradores federales han enmudecido.

El porta-voz ha sido el decano, tal vez por sus canas.

La falta de civismo de los regionalistas

La actitud de esta minoría neo-católica era esperada con ansiedad. Pero la defraudación fué grande cuando el señor Morell, en nombre de ella, dijo que se abstendrían de contestar a la pregunta sobre la ratificación o retirada de la confianza al Alcalde, actitud que mantuvo a pesar del acoso de Bisbal para que se pronunciara en uno u otro sentido.

¿Contubernio? ¿Reciprocidad de servicios? El tiempo lo dirá.

No habiendo ya ninguna minoría a quien interrogar ni ningún concejal que quisiera usar de la palabra, el Alcalde dió por terminada la sesión.

En la plaza de Cort

Terminada la sesión, al aparecer sobre el umbral de la Casa Consistorial nuestro compañero Bisbal con los miembros de la minoría Socialista, el imponente gentío estacionado en la plaza de Cort prorrumpió en estruendosa ovación y vivas al Alcalde socialista y a la U. G. T.

En casa de Bisbal

La multitud siguió, vitoreándole, a Bisbal hasta el domicilio de éste, obligándole a salir al balcón, desde el cual y ante una grandiosa ovación, dijo que se debía al Pueblo a cuyo servicio estaría siempre, ya desde la Alcaldía, ya desde otro sitio cualquiera, mientras el Pueblo así lo desee.

Gran ovación del público, que llenaba por completo la calle del Sol, y que se disolvió, previa recomendación del compañero Bisbal en el sentido de conducirse con sensatez.

Comentario

La jornada de anteayer, fué gloriosa para el Partido Socialista, demostrando el Pueblo su confianza hacia los hombres que lo representan y su decidido propósito de que Bisbal siga administrando los intereses de la ciudad.

¿Seguirá Bisbal al frente de la Alcaldía?

Esta era la pregunta general, que ni el propio Bisbal podía contestar categóricamente de momento, por que habiéndose inhibido la minoría regionalista, el compañero Bisbal es demasiado escrupuloso y disciplinado para prescindir del partido o sus directivas; no obstante, dado que no se emitió el voto adverso que debía hacerle abandonar la alcaldía y dada la rotunda manifestación de adhesión y simpatía de que fué objeto por parte del inmenso gentío que se interesó por el asunto, no es nada aventurado decir que el compañero Bisbal continuará honrando el sillón presidencial de nuestro Ayuntamiento.

MARCIAL



Sexo y amor, por Hildegart

Hemos leído este bello librito de 58 páginas, escrito por nuestra correligionaria Hildegart Rodríguez, estudiante de medicina que cuenta diez y ocho años y que posee una inteligencia muy despierta.

Es un librito pequeño; pero grande por su contenido.

En él arremete, de una forma hábil y muy fina, un tema tan delicado como es el sexo, sin emplear un léxico lujurioso, como suele hacerse por regla general, en obras del mismo género.

Merece plácemes la autora por la valentía y el acierto que ha tenido de tratar en forma tan admirable, tan moral, cuestión tan espinosa como la que ha trasladado al librito, el cual es merecedor que todo aficionado a las buenas lecturas adquiera.

Su precio es de 0'60 ptas. y pertenece a la colección de «Cuadernos de Cultura», que se editan en Valencia, calle Embajador Vich, 15, entresuelo.

R. G. G.

DE CAPDEPERA

A la mayoría de nuestro Ayuntamiento

¿Han leído, señor Alcalde y compañeros de Consistorio, la referencia de las Cortes Constituyentes, respecto a aquella sesión en la cual se propuso honrar la memoria de los heroicos y leales defensores de la libertad Fermín Galán y García Hernández, grabando sus nombres en la sala del Congreso, para que sea una lección perenne de honradez y es-

La huelga del Arte textil

La intransigencia patronal, auxiliada por el producto de una explotación inhumana, es causa de la persistencia de un conflicto que desde hace unas seis semanas tiene paralizados más de 600 obreros del arte textil. Los patronos pagando salarios de hambre, habían podido hacer copiosa provisión de medios de vida, esta vida que para ellos es regalo y para los obreros es tragedia, y, si los pedidos no apremian, ¿por que no aprovechar la ocasión para disminuir, que no aumentar, aquellos irrisorios salarios que, si por una parte son causa de miseria, por otra son motivos de lucro y opulencia para los desalmados explotadores? Pues ¿no se dice con gran persistencia y por personas bien enteradas que uno de los principales patronos, mata sus ocios jugando a los prohibidos, perdiendo en una sola noche no muy lejana, la friolera de catorce mil pesetas, que, seguramente estarán empapadas por el sudor de los huelguistas, a los que se niega unos miserables céntimos de aumento en sus míseros salarios?

Los efectos de semejante conducta patronal sólo pueden ser destruidas por la decidida solidaridad de todos los trabajadores hacia las heroínas compañeras huelguistas.

TRABAJADORES: Practiquemos la solidaridad con toda la intensidad necesaria para que la justa causa de los obreros del arte textil triunfe sobre la ruindad y la soberbia de los patronos de dicho ramo

¡VIVA LA HUELGA DEL ARTE TEXTIL!

¡VIVA LA SOLIDARIDAD DE LOS TRABAJADORES!

piritu de sacrificio que invite a ser imitada por los diputados de la nueva España?

¿Qué diferencia de aquella a vuestra conducta negándoos a roturar dos calles de Capdepera con los nombres de aquellos inmortales paladines de la democracia Por algo sois repúblicos del 14 de Abril; lo que equivale a un disfraz tan mel garbado, que la hilaza de vuestro reaccionarismo es más ostensible que el gorro frigio que contrasta grotescamente con el escapulario que pende sobre vuestro pecho vacío de todo sentimiento de libertad.

Vuestra falacia es bien patente y no habéis de libraros del fallo del tribunal de la opinión pública ni con ayuda de los Moll, los Melis Alzina, los Tous. Ni de la misma guardia civil que tratais de introducir en Capdepera ha de impedir este fallo justiciero.

Por lo que más sentimos este mal augurio es por el pobre Juanito. ¡Pobrecito! No te apures. Nosotros procuraremos desacibararte de la lectura de «El Obrero Balear» suscribiéndote a «Verdad y Justicia», haciendo una colecta para pagar la cantidad de pesetas 0'00, que importa la suscripción quincenal de tan importante rotativo, tan universalmente leído, que no hay «un pozo negro» que no haga la colección de sus ejemplarísimos ejemplares.

BARTOLOMÉ GILI SIRER.

(De la Agrupación Socialista).

Nota de la Dirección

Ante el exceso de original con que nos hallamos a cada número, suplicamos a nuestros colaboradores que sólo nos envíen trabajos de marcado interés y lo más condensados posible, pues son muchos los compañeros que nos envían artículos de 6 a 8 cuartillas que podrían reducirse a 2 o 3 cuartillas, y así no nos veríamos obligados a tirar al cesto el esfuerzo, muy estimado, de nuestros colaboradores voluntarios.



Patronato de Previsión Social de Catalunya y Baleares

En la última sesión celebrada por el Patronato de Previsión Social de Catalunya y Baleares, bajo la presidencia de D. Alberto Bastardas, dióse cuenta de los nombramientos hechos por el Instituto Nacional de Previsión para cubrir las vacantes existentes y ampliar el número de vocales, tanto del Patronato como de su Comisión Revisora Paritaria.

Los vocales últimamente nombrados son los obreros D. Francisco J. Casas y Britz y D. Juan Boigas y Roca, del «Centre Autonomista de Dependents del Comerç i de Indústria», D. Francisco Viladomat y Morales y D. Javier Xaparro y Riera, de la «Unió Socialista de Catalunya»; y los patronos D. José Ros y Güell y D. Francisco d' A. Calsado y Barret, de la Federación de Fabricantes de Hilados y Tejidos de Cataluña; y D. Andrés Cabré y Bru, Secretario del «Consell Regional de la Unió de Vinyaters de Catalunya».

Todos ellos al tomar posesión de su cargo ofrecieron su leal concurso a la obra de Previsión Social.

Enterose con satisfacción el Patronato de los trabajos que realiza la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros preparatorias de la implantación del Seguro de Maternidad que empezará a regir en 1.º de octubre próximo; así como de los acuerdos tomados por la Asamblea del Instituto Nacional de Previsión y Cajas Colaboradoras celebrada últimamente en Madrid y por la Comisión Asesora Nacional Paritaria, entre los cuales figura la propuesta de que se amplie hasta 6.000 pesetas anuales el límite actualmente fijado para disfrutar de los beneficios del Régimen legal de Retiro Obrero; así como la inclusión en el mismo del servicio doméstico.

Un nuevo kiosco

En la Plaza de Sta. Catalina Thomas (antes mercado) se ha instalado un hermoso kiosco para la venta de periódicos, libros y revistas, entre los que hemos podido ver EL OBRERO BALEAR y EL SOCIALISTA.

Celebramos la instalación por tratarse de un elemento que, además de servir de ornato a aquel hermoso lugar, ha de contribuir al esparcimiento de la cultura.

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

Fondo pró-elecciones

Suma anterior, ptas., 355'30.

Emilio Allosa, 5 ptas.; una autoridad, 1; Jaime Rebassa, 1; Antonio Frau, 1; Bernardo Salas, 0'50; Antonio Mora, 0'50; Juan Crespi, 0'50; Jaime Moll, 0'70. Pedro Oliver, 0'40; Guillermo Sastre, 0'25; Tomás Bestard, 0'25; Pedro González, 0'25; Andrés Guillem, 0'25; Antonio Valls, 0'25; Juan Vich, 0'25; Francisco Tomás, 0'25.

Suma ptas. 367'65.

Correspondencia Administrativa

Artá: Recibí del corresponsal Francisco Masanet, a cuenta 10'00 ptas.

Esporlas: Recibí del corresponsal Francisco Ferrá, por pago de 4 paquetes 15'50 ptas.

Tiene pagado hasta fin de Julio de 1931.

La Vileta: Recibí del corresponsal Mateo Navarro, por pago de paquetes 6'20 pesetas.

Faitan 2'34 ptas. para tener pagado hasta fin de Agosto de 1931.

El Administrador,
José Matas.

Fondo "Pro Obrero Balear"

Existencia anterior, ptas., 444'71

A. B., ptas., 0'45; Jaime Borrás (Terreno), id., 1'98; Isidoro Hernández, id., 1'00; Antonio Munar, id., 0'50.

Suma total, ptas., 448'64.

EL OBRERO BALEAR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma, al mes	0'55 Ptas.
Fuera de Palma, trimestre	1'65 »
Extranjero, al año	10'00 »
En paquetes, ejemplar	0'09 »

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

La correspondencia de Administración dirijáse a José Matas, Calle Real, número 29.

INTERESANTE OBRA

DIVULGACIONES SOCIALES

Por D. PEDRO FERRER PUJOL,
Médico de Andraitx.

Recopilación de trabajos periodísticos, en un bonito volumen, editado por suscripción popular por el pueblo de Andraitx, como prueba de fervoroso homenaje a su vida periodística.

PRECIO 2'50 Ptas.

En venta: Conserjería, Casa del Pueblo

Imp. G. M.—Palma

COÑAC

“Felix Rodriguez”

Supera a los mejores nacionales y extranjeros.

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

¡¡FALTA DE TRABAJO - HUELGAS - SEQUIA EN LOS CAMPOS!!

Malestar y retraimiento que hay que combatir y la dirección de

LA FILADORA

con el sano propósito de aminorar la crisis actual ha dispuesto una

VERDADERA REVOLUCIÓN

en los precios de todas sus extensas secciones, a fin de que el público pueda obtener lo que necesite a precios que estarán al alcance de todos: **FIJARSE EN ALGUNOS**

Batista para batas y ropa interior de Sra.	desde 0'50 Ptas. metro	Crespones estampados dibujos finos	desde 3'75 Ptas. metro
Etaminas para vestidos fantasía	> 1'00 > >	Georgettes, gran surtido	> 5'00 > >
Percales y popelines para batas y camisas	> 1'25 > >	Driles Mallorquines, para trajes caballero.	> 1'25 > >
Alpaquillas dibujos última novedad	> 2'00 > >	Camisetas para caballero	> 0'90 > una
Crespones lisos para vestidos	> 2'50 > >	Camisas para trabajo.	> 3'00 > >

Gran Stok de sábanas de todas medidas a precios baratísimos.—Visite esta casa y se convencerá que en ella podrá obtener con gran ventaja, georgettes, crespones, etamines, alpaquillas, sedas, lanas, artículos blancos, sombrillas, géneros para baño y playa, percales, listas del país, etc. etc.

Venta de todos los retazos de la temporada.—Espléndido surtido en pañuelos payesa de 7/4 y 9/4

Sastrería y Camisería a medida

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67 (Bajos de la Casa Alzamora)

VENTAS AL CONTADO